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Ata da 126ª reunião extraordinária do Conselho Pleno da Andifes, convocada em 12 de 1 

junho de 2019 e realizada nos dias 25 e 26 de junho do mesmo ano, em Brasília, com a 2 

pauta: Programa de Trabalho para a Gestão Andifes 2019/2020; Seminário Andifes “Brasil, 3 

conjuntura e perspectivas econômicas”; Informes da Diretoria, Comissões, Colégios e 4 

Fóruns; Autonomia Universitária: Constituição e Prática; Apreciação do Parecer do 5 

Conselho Fiscal sobre as contas da Andifes do ano de 2018; Avaliação da Conjuntura e 6 

Políticas Públicas de Educação; Encaminhamentos e Assuntos Gerais. Estiveram 7 

presentes os dirigentes ou seus representantes legais: Angelo Roberto Antoniolli (UFS); 8 

Anísio Brasileiro de Freitas Dourado (UFPE); Carlos Henrique Figueiredo Alves (CEFET-9 

RJ); Cláudia Aparecida Marliére de Lima (UFOP); Cleuza Maria Sobral Dias (FURG);Dácio 10 

Roberto Matheus (UFABC); Demetrius David da Silva (UFV); Edward Madureira Brasil 11 

(UFG); Emmanuel Zagury Tourinho (UFPA);Gilciano Saraiva Nogueira (UFVJM); Hugo 12 

Alex Carneiro Diniz (UFOPA); Iracema Santos Veloso (UFOB); Jefferson Fernandes do 13 

Nascimento (UFRR);Joana Angélica Guimarães (UFSB);João Carlos Salles Pires da Silva 14 

(UFBA); José de Arimatea de Matos (UFERSA); José Daniel Diniz Melo (UFRN); Lúcia 15 

Campos Pellanda (UFCSPA); Luis Eduardo Bovolato (UFT); Luiz Alberto Pilatti (UTFPR); 16 

Marcelo Augusto Santos Turine (UFMS); Márcia Abrahão Moura (UnB); Marco Antônio 17 

Fontoura Hansen (UNIPAMPA); Marcus Vinícius David (UFJF); Margarida de Aquino 18 

Cunha (UFAC); Maria José de Sena (UFRPE);Maurílio de Abreu Monteiro (UNIFESSPA); 19 

Myrian Thereza de Moura Serra (UFMT); Paulo Afonso Burmann (UFSM); Pedro Rodrigues 20 

Curi Hallal (UFPel); Reinaldo Centoducatte (UFES); Ricardo Luiz Lange Ness (UFCA); 21 

Ricardo Marcelo Fonseca (UFPR); Ricardo Silva Cardoso (UNIRIO); Roberto Leher 22 

(UFRJ); Rui Vicente Oppermann (UFRGS); Sandra Regina Goulart Almeida (UFMG); 23 

Sandro Amadeu Cerveira (UNIFAL-MG); Sérgio Augusto Araújo da Gama Cerqueira 24 

(UFSJ); Silvio Luiz de Oliveira Soglia (UFRB); Soraya Soubhi Smaili (UNIFESP); Sylvio 25 

Mário Puga Ferreira (UFAM); Vicemário Simões (UFCG) e Wanda Hoffmann (UFSCar). 26 

Com os cumprimentos, o presidente Reinaldo Centoducatte (UFES), inicia a 126ª reunião 27 

extraordinária do Conselho Pleno da Andifes com breve relato sobre a conjuntura política; 28 

informa que a Andifes continua aguardando o convite do Ministério da Educação para 29 

dialogar sobre a proposta do Ministério para a Educação, para as Universidades Federais 30 

e Institutos Federais; relata as dificuldades enfrentadas pela atual Diretoria Executiva da 31 

Andifes. O presidente também cita ações e articulações da Andifes em favor das 32 

Universidades Federais, como a parceria da Associação com a Ordem dos Advogados do 33 

Brasil (OAB) que criou uma Comissão Especial de Defesa da Autonomia Universitária, na 34 

qual a Andifes é representada pelos reitores João Carlos Salles Pires da Silva (UFBA), 35 

Ubaldo Cesar Balthazar (UFSC) e Ricardo Marcelo Fonseca (UFPR), e também 36 

interlocução constante com a Procuradoria Federal dos Direitos do Cidadão (PFDC), por 37 

meio da Procuradora Deborah Duprat. Em seguida, o presidente apresenta e dá boas 38 

vindas os novos reitores nomeados: Demetrius David da Silva (UFV); Denise Pires de 39 

Carvalho (UFRJ); José Daniel Diniz Melo (UFRN) e diretor Maurício Saldanha Motta 40 

(CEFET-RJ), e passa a palavra ao ex-reitor Luiz Pedro San Gil Jutuca (UNIRIO) e o Diretor 41 

Carlos Henrique Figueiredo Alves (CEFET-RJ) que se despedem do Pleno e agradecem o 42 

apoio recebido durante suas gestões. Na pauta Programa de Trabalho para a Gestão 43 

Andifes 2019/2020, a palavra fica aberta ao Pleno para que apresentem suas contribuições 44 

para o Programa de Trabalhado da próxima gestão. O reitor Rui Vicente Oppermann 45 



(UFRGS), presidente da Comissão de Relações Internacionais, destaca os pontos a serem 46 

considerados: a importância da internacionalização; as dificuldades com os cortes 47 

orçamentários; manter as ações e interlocuções internacionais estabelecidas; necessidade 48 

de criar um portfólio para a apresentação da Andifes internacionalmente; informa que 49 

participará de reunião em Portugal, com a Rede de Universidade Ibero-Americanas, que 50 

tem projetos que trazem recursos da Europa para as universidades que tem suas 51 

associações como membro, e sugere que Andifes trabalhe nesse sentido; sugere que seja 52 

analisada a oferta que a conferência da Universidade Alemã fez à Andifes e trabalhe na 53 

criação de um Planejamento Estratégico para as universidades aprimorarem sua 54 

internacionalização. O secretário executivo da Andifes, Gustavo Balduino, destaca a 55 

necessidade constante da interlocução da Andifes com Senado Federal, Câmara Federal, 56 

Ministério da Educação (MEC), Ministério da Ciência, Tecnologia, Inovações e 57 

Comunicações (MCTIC), entidades científicas, sindicais e com a mídia. A reitora Joana 58 

Angélica Guimarães da Luz (UFSB) coloca que o foco deve ser tirado das necessidades 59 

imediatas e colocado em questões maiores e trabalhar para impedir o desmonte das 60 

universidades, assim como aconteceu com a educação básica. Os reitores João Carlos 61 

Salles Pires da Silva (UFBA) e Edward Madureira Brasil (UFG) anunciam que formarão 62 

uma chapa para disputar a eleição da nova diretoria. As reitoras Cleuza Maria Sobral Dias 63 

(FURG) e Margarida de Aquino Cunha (UFAC), membros da atual diretoria, relatam as 64 

dificuldades enfrentadas durante a gestão e destacam a importância da Andifes se 65 

posicionar sempre preservando a unidade. A reitora Soraya Soubhi Smaili (UNIFESP) 66 

parabeniza a Diretoria pelo trabalho realizado, destaca as conquistas da gestão e sugere a 67 

realização de um mapeamento da situação de cada universidade sobre o segundo 68 

semestre. O reitor Demetrius David da Silva (UFV) diz que o foco deve ser na política 69 

institucional. A reitora Wanda Aparecida Machado Hoffmann (UFSCar) reafirma a 70 

necessidade de sempre trabalhar para manter a credibilidade conquistada. Encerrada a 71 

pauta do período da manhã, no período da tarde é realizado o Seminário Andifes “Brasil, 72 

conjuntura e perspectivas econômicas”. Após a realização do seminário, o presidente 73 

encerra as atividades do dia 25 de junho de 2019. Com os cumprimentos, o presidente 74 

Reinaldo Centoducatte (UFES), inicia a pauta da 126ª reunião extraordinária do Conselho 75 

Pleno da Andifes do dia 26 de junho, com os informes: a Diretoria Executiva participou de 76 

reunião com o Ministro da Educação, Abraham Weintraub, acompanhada da coordenação 77 

da Frente Parlamentar pela Valorização das Universidades Federais, para tratar sobre o 78 

contingenciamento nas Universidades Federais e discutir os encaminhamentos do 79 

Ministério a partir do acordo estabelecido na Comissão Mista de Orçamento (CMO) no 80 

Congresso Nacional e aprovação do Projeto de Lei do Congresso Nacional n° 4, de 2019 81 

para suplementação de 1 bilhão, descontigenciamento de 1,5 bilhão do fundo de 82 

contingenciamento e 330 milhões para o Conselho Nacional de Desenvolvimento Científico 83 

e Tecnológico (CNPq). Na ocasião, o Ministro da Educação afirmou que não faltarão 84 

recursos para a Educação e solicitou que as negociações dos reitores junto ao MEC sejam 85 

acompanhadas de parlamentares, pois eles são os representantes do povo. O presidente 86 

ainda destaca a importância e a necessidade da Andifes dar continuidade à articulação 87 

com o Congresso Nacional para acompanhar se efetivamente o acordo está sendo 88 

cumprido; houve liberação de mais 8% de custeio, chegando a 48%, ficando ainda 52% 89 

contingenciado; não há certeza sobre o corte de 30%; no dia 11 de junho, o presidente 90 

representou a Andifes em audiência Pública da Comissão Externa destinada a 91 

acompanhar o desenvolvimento dos trabalhos do Ministério da Educação, bem como da 92 

apresentação do seu Planejamento Estratégico, com o tema: “Contingenciamento dos 93 

recursos das Universidades Brasileiras e dos Institutos Federais de Ensino suas 94 

consequências”, onde realizou apresentação com o resultado da Pesquisa do Perfil dos 95 



Estudantes, abordou os mitos sobre as Universidades Federais, o contingenciamento e 96 

suas consequências e defendeu a educação pública e gratuita. Participaram também da 97 

audiência, representando o Ministério da Educação, o diretor Wagner Vilas Boas de Souza 98 

e o coordenador Weber Gomes de Sousa. No dia 19 de junho, como representante da 99 

Andifes na Capes, o presidente Reinaldo Centoducatte (UFES) participou da 2ª Reunião 100 

Extraordinária do Conselho Superior da Capes. Um dos pontos de pauta da reunião era a 101 

apreciação e votação de uma portaria que determinava que qualquer Programa de Pós-102 

graduação autorizado só poderia pleitear bolsas a partir do segundo ano; a referida 103 

portaria foi aprovada. O reitor João Carlos Salles Pires da Silva (UFBA) faz informes sobre 104 

a Comissão Especial de Defesa da Autonomia Universitária da OAB: a comissão passou a 105 

apreciar legislações que atingem a autonomia das Universidades Federais e, após essa 106 

análise, foi apresentada uma Arguição de Descumprimento de Preceito Fundamental 107 

(ADPF) com um conjunto de argumentos que dizem ser uma fraude à constituição fazer o 108 

bloqueio de orçamento já aprovado pelo legislativo. O reitor também cita outras ações que 109 

estão sendo apreciadas: supressão das Funções Gratificadas; sobre nomeações para 110 

Direção e Assessoramento Superior (DAS) e Cargos de Direção das IFES (CD), e a 111 

necessidade dos nomeados submeterem sua vida pregressa a exame, será feita uma 112 

consulta para verificar se essa legislação se aplica às Universidades; o decreto que trata 113 

da plataforma.gov.br também está sendo analisado. Por fim, sugere que os autores da 114 

ADPF sejam convidados a participar do Pleno para esclarecimentos. A reitora Lucia 115 

Campos Pellanda (UFCSPA), membro da Comissão de Comunicação da Andifes, faz 116 

apresentação sobre o seminário de comunicação, realizado em 26 de março, cita os 117 

pontos abordados no evento: imagem e visibilidade na mídia, estratégia e convergência de 118 

mídia, fake news e divulgação científica. Informa os encaminhamentos: Comunicação 119 

como prioridade estratégica; divulgação científica, extensão e articulação Andifes. E, por 120 

fim, apresenta as propostas da Comissão. A apresentação será disponibilizada no site da 121 

Andifes.  O coordenador do Colégio de Gestores de Comunicação das Universidades 122 

Federais (COGECOM), Márcio Guerra (UFJF), faz informes: sobre o portal gov.br há uma 123 

informação de que não seria a migração de todas as plataformas, mas apenas do portal 124 

principal da instituição, e sugere que a Andifes se posicione sobre este assunto. Informa 125 

ainda que houve pouca participação das universidades na última campanha baseada na 126 

divulgação do perfil socioeconômico do estudante; será realizado no mês de agosto, em 127 

data a ser definida, em Maceió, o encontro do Cogecom; foi identificado um crescimento de 128 

espaço na mídia nacional para as Universidades Federais; será abordado no próximo 129 

seminário uma forma de controle, via justiça, de notícias que atacam a honra dos gestores 130 

e das instituições; sugere como pauta para a próxima gestão da Andifes o fortalecimento 131 

da gestão de comunicação da associação. O coordenador do Colégio de Pró-reitores de 132 

Graduação das IFES (COGRAD), Edmar Tavares da Costa (UFPA), faz os seguintes 133 

informes: o Cograd tem se reunido com a Comissão de Desenvolvimento Acadêmico, 134 

Educação à Distância e Avaliação da Andifes para alinhar as discussões; foi enviado à 135 

Secretaria de Regulação e Supervisão da Educação Superior (SERES) ofício com todas as 136 

preocupações a respeito da Portaria nº 1.095/2018, que dispõe sobre a expedição e o 137 

registro de diplomas de cursos superiores de graduação no âmbito do Sistema Federal de 138 

Ensino. O referido ofício foi recebido pela secretaria e ainda está em análise. O Conselho 139 

Nacional de Educação (CNE) prorrogou, para dezembro de 2019 a Resolução CNE/CP nº 140 

2/2015, que trata de Diretrizes Curriculares Nacionais para a formação inicial em nível 141 

superior e para a formação continuada. Nesta decisão houve a proposição de criação de 142 

uma comissão que irá reanalisar a resolução para que ela possa se readequar às recentes 143 

mudanças. Sobre este ponto, o coordenador  sugere que a Andifes reivindique junto ao 144 

CNE a participação do Cograd na Comissão e indica como representantes os pró-reitores 145 



Zenólia Christina Campos Figueiredo (UFES) e Sérgio Antônio Andrade de Freitas (UNB); 146 

informa que, devido ao contingenciamento, a continuidade do Programa Institucional de 147 

Bolsa de Iniciação à Docência (PIBID) e residência pedagógica está comprometida; sobre 148 

a efetiva garantia da realização do Exame Nacional do Ensino Médio (ENEM), não há 149 

informação sobre os trâmites; relata preocupações com o percentual de procura para o 150 

Sistema de Seleção Unificada (SISU) 2019/2. Sobre os programas da Capes, o reitor João 151 

Carlos Salles Pires da Silva (UFBA) repassa a informação da Diretora de Programas e 152 

Bolsas no País da Capes, Zena Maria da Silva Martins, de que não haverá cortes nas 153 

bolsas de nota 4 e uma revisão geral da distribuição de bolsas no país. O reitor Marcelo 154 

Augusto Santos Turine (UFMS) reforça o convite para a 71ª Reunião Anual da SBPC, que 155 

será realizada no período de 21 a 27 de julho de 2019, em Campo Grande. Na ocasião a 156 

SBPC homenageará a Andifes pelos seus 30 anos, no dia 22 de julho, das 12h às 13h. A 157 

reitora Joana Angélica Guimarães (UFSB), presidente da Comissão de Desenvolvimento 158 

Acadêmico, Educação à Distância e Avaliação, relata que houve reunião com o COGRAD 159 

para trabalharem juntos e alinhar as questões prioritárias a serem trazidas para o Pleno; 160 

como encaminhamento, sugere a realização de um seminário no segundo semestre para 161 

discutir desempenho acadêmico e, a partir dele, pensar em outras sistemáticas mais 162 

específicas; o Cograd realizará uma análise de quais temáticas são mais importantes para 163 

serem trabalhadas. A reitora Márcia Abrahão Moura (UnB) informa que participou de 164 

reunião do Grupo de Trabalho (GT) criado pelo Deputado Rodrigo Maia, com a 165 

participação de quatro ex-reitores de Universidades Federais. Na reunião foi solicitado que 166 

fosse encaminhadas ao GT propostas para a Educação e, para isso, a reitora sugere a 167 

criação de comissão, dentro da Andifes, para interlocução com o GT; participou de reunião 168 

no MEC com o Secretário de Educação Superior (SESu), Arnaldo Barbosa de Lima Júnior, 169 

que apresentou um projeto de arrecadação amplo. A reitora informa que solicitou ao 170 

secretário que o projeto fosse apresentado e discutido com a Andifes. A pedido do 171 

coordenador do Fórum Nacional de Pró-Reitores de Planejamento e de Administração das 172 

Instituições Federais de Ensino Superior (Forplad), Thiago José Galvão das Neves (UFPE), 173 

o reitor Vicemário Simões (UFCG) informa que foi realizada reunião plenária do Fórum, em 174 

Campina Grande/PB, no período de 17 a 19 de junho. Na ocasião, foi informado que há 175 

300 Termos de Execução Descentralizada (TED), sem validação por falta de servidores, e 176 

essa falta de validação gera pendências que comprometem os recebimentos futuros e a 177 

execução orçamentária. Para solucionar a questão é necessário indicar 4 servidores por 178 

região para uma força tarefa.  O coordenador do Fórum Nacional de Pró-reitores de 179 

Assuntos Comunitários e Estudantis (Fonaprace), Cesar Augusto da Ros (UFRRJ), 180 

compartilha fala de um líder indígena e informa os encaminhamentos de reunião realizada 181 

no dia 5 de junho, entre a liderança dos indígenas e quilombolas e os Secretários Arnaldo 182 

Barbosa de Lima Júnior - Secretaria de Educação Superior (SESu) e Bernardo Goytacazes 183 

de Araujo - Secretaria de Modalidades Especializadas de Educação: A SESu se 184 

comprometeu em reabrir o sistema de bolsa permanência até 29 de junho de 2019 para 185 

recepcionar novas inscrições de estudantes indígenas e quilombolas, até o limite de 20 186 

milhões, que correspondem a mais ou menos 4.000 novas inscrições. A SESu se colocará 187 

como facilitadora do diálogo com os reitores para que os estudantes que excederem o 188 

número de vagas abertas no âmbito do programa de bolsa permanência sejam priorizados 189 

no atendimento do Programa Nacional de Assistência Estudantil (Pnaes). O coordenador 190 

destaca: é legítima a reivindicação dos indígenas e quilombolas, mas o fato dos recursos 191 

do Pnaes não terem sido contingenciados não significa que a assistência não será 192 

penalizada. Inclusive, há várias universidades com dificuldades; dependendo do tamanho 193 

do excedente do número de inscritos, o programa não conseguirá absorver, pois o impacto 194 

financeiro é grande; o Fonaprace encaminhará à Andifes documento com posição e 195 



preocupações do Fórum sobre este assunto. O reitor Ricardo Marcelo Fonseca (UFPR) 196 

relata que participou como representante da Andifes, de Audiência Pública destinada à 197 

“discussão sobre o bloqueio de verbas nas instituições de ensino superior da região Sul, 198 

compreendendo as Universidades Federais e Institutos Federais”, no dia 07 de junho de 199 

2019, destaca que o debate foi produtivo e o Ministério Público Federal da Região Sul se 200 

tornou um aliado jurídico das Universidades Federais.  Concluídos os informes, o 201 

presidente da Andifes abre o debate sobre a Autonomia Universitária: Constituição e 202 

Prática e passa a palavra ao reitor Roberto Leher (UFRJ), que faz uma palestra sobre 203 

autonomia. O próximo ponto de pauta é apreciação do Parecer do Conselho Fiscal sobre 204 

as contas da Andifes do ano de 2018. O parecer é distribuído ao Pleno para apreciação, o 205 

presidente informa que o parecer foi  elaborado pelos Conselheiros (a) reitor José de 206 

Arimatea de Matos (UFERSA), reitor Luiz Alberto Pilatti (UTFPR) e reitora Nair Portela 207 

Silva Coutinho (UFMA), que avaliaram as Demonstrações Contábeis da Andifes, 208 

compostas por: Balanço Patrimonial, Demonstração do Resultado do Exercício, 209 

Demonstração dos Fluxos de Caixa e Demonstração das Mutações do Patrimônio Líquido, 210 

produzidas pela empresa Ata Contabilidade e Auditoria Ltda EPP. E, ao fim, os 211 

Conselheiros sugeriram a aprovação das demonstrações contábeis da Andifes, referentes 212 

ao ano de 2018. Após a apreciação do parecer, o presidente submete o mesmo à votação, 213 

que é aprovado por unanimidade do Pleno. O presidente informa que o parecer ficará 214 

disponível no site da Andifes, na aba “Transparência”. Em seguida, o Pleno inicia debate 215 

sobre a Conjuntura e Políticas Públicas de Educação. Após o debate, o presidente informa 216 

os encaminhamentos: reafirma que Andifes está em constante articulação com o 217 

Congresso Nacional e, especificamente, com a Comissão de Orçamento para que se 218 

cumpra o acordo estabelecido na Comissão Mista de Orçamento (CMO) no Congresso 219 

Nacional e aprovação do Projeto de Lei do Congresso Nacional n° 4, de 2019 para 220 

suplementação de 1 bilhão; destaca a importância das mobilizações individuais de cada 221 

universidade com seus parlamentares e com o Ministério da Educação;  conforme 222 

sugestões, a Andifes encaminhará ao MEC e ao Senado documento sobre a situação das 223 

Universidades Federais;  a Diretoria Executiva da Andifes solicitará uma nova audiência 224 

com o Ministro da Educação e continuará batalhando para  a liberação total do orçamento; 225 

a próxima reunião Plenária da Andifes será em Vitória/ES, com eleição da nova Diretoria. 226 

Por fim, o presidente informa que a Diretoria Executiva se reunirá com o presidente da 227 

Comissão Especial da Reforma da Previdência, deputado Marcelo Ramos (PL-AM), para 228 

tratar do descontigenciamento de recursos e encerra a 126ª reunião extraordinária do 229 

Conselho Pleno da Andifes. As declarações completas dessa reunião estão gravadas e 230 

disponíveis para consulta. Nada mais havendo a tratar, eu, Gustavo Henrique de Sousa 231 

Balduino, secretário executivo, lavrei a presente ata. 232 

 
Gustavo Henrique de Sousa Balduino 

Secretário executivo da Andifes 


